

Aubervilliers, le 5 décembre 2024

TABLE RONDE* : **Politiques eugénistes au Japon**

Mardi 17 décembre 2024 à 17H00

Auditorium de l'[Humathèque Condorcet](#) - [Espace Française Héritier](#)

10, cours des Humanités, 93322 Aubervilliers Cedex

L'Ined a le plaisir de vous convier à une table ronde consacrée aux « Politiques eugénistes au Japon », où vous seront présentées nos deux dernières parutions : *Histoire du Japon - L'économie et la population (réédition)* et *Eugénisme au Japon. Politiques et droit de 1868 à 1996*.

Cette rencontre sera l'occasion pour vous de dialoguer avec les auteurs (démographe, historiens et spécialistes de la civilisation japonaise) :

Isabelle Konuma, professeure à l'Institut national des langues et civilisations orientales (Inalco), au département des Études japonaises, membre titulaire de l'Institut français de recherche sur l'Asie de l'Est (IFRAE) et chercheuse associée au Centre de recherches sur les civilisations de l'Asie orientale (CRCAO) ;

Eva Lelièvre, directrice de recherche au sein de l'unité *Mobilité, parcours et territoires* de l'Ined et co-directrice du Comité de Lecture des *Collections de l'Ined* ;

Frédéric Roustan, maître de conférences à l'Université Lumière Lyon 2-Institut d'Asie Orientale (Université Lyon 2-IAO) et docteur en langue et civilisation japonaise ;

Bernard Thomann, professeur des Universités à l'Institut National des Langues et Civilisations Orientales (Inalco) au département des Études japonaises et directeur de l'Institut français de recherche sur l'Asie de l'Est (Ifrae).

Cet échange permettra d'éclairer l'évolution démographique et sociétale d'un pays qui ne cesse de fasciner, entre passé et présent, entre utopie d'un peuple parfait et préoccupations économiques et géostratégiques.

Ces deux ouvrages offrent un panorama politique, économique et démographique du Japon au regard de son histoire singulière et de préoccupations eugénistes qui ont guidé les législations et la société, établissant, au fil des décennies, une véritable politique de population.

Du fait d'une longue tradition étatique, la politique, le droit et les questions ayant trait à la population sont étroitement liées au Japon. Dramatiquement préoccupé par le déclin de sa population, il fut le premier pays, au sortir de la Seconde Guerre mondiale, à créer un institut entièrement consacré aux problèmes de population. Restriction des naissances, questions de reproduction, santé publique ont dominé les politiques durant des décennies, avec, en fond, la peur d'une surpopulation qui emmènerait le pays vers le déclin.

Ce contrôle politique, que l'on peut notamment dater du début de l'ère Meiji, en 1868, a atteint son paroxysme en 1948, avec la loi relative à la protection eugéniste, qui avait pour but de reconstruire le pays et « d'améliorer la race japonaise ».

Pour assister à cette table ronde, merci svp de :

- vous inscrire ici : <https://www.ined.fr/fr/actualites/rencontres-scientifiques/seminaires-colloques-ined/table-ronde-politiques-eugenistes-japon/>

ou

- nous en informer par mail : service-presse@ined.fr

Ouvrages présentés :



Eugénisme au Japon. Politiques et droit de 1868 à 1996

Isabelle Konuma, Préface de Paul-André Rosental

C'est au début de l'ère Meiji que le Japon s'empare réellement des questions de santé publique. Influencés par les concepts sur l'hérédité qui se déploient alors en Occident, les gouvernements successifs vont mettre en place des politiques ouvertement eugénistes, dans le but d'« améliorer la race japonaise ».

Face à la nécessité de structurer le corps médical, les différents gouvernements tentent d'établir un système de santé comparable à celui des puissances occidentales.

À cette époque, les concepts eugénistes du Britannique Francis Galton se diffusent progressivement dans les milieux scientifiques et intellectuels japonais, et vont fortement influencer les politiques mises en place notamment pour encadrer les pratiques abortives, jusqu'à aboutir, en 1948, à la promulgation de la loi relative à la protection eugénique.

Loin de se cantonner au pouvoir, le mouvement eugéniste japonais devient un étendard qui rassemble des hommes et des femmes aux parcours divers (généticiens, féministes, politiciens, etc.), tous unis par une même volonté : celle d'« améliorer la race japonaise » et d'en assurer sa pérennité.

Ainsi, après la guerre, cette politique fut renforcée et étendue à l'aide par exemple du planning familial, dans le but de reconstruire le pays. Ce n'est qu'à partir des années 1990 qu'un réveil progressif se fait jour et que les pratiques eugénistes sont remises en question.

L'ouvrage d'Isabelle Konuma explore ces politiques eugénistes et la législation singulière qui en découla, marquée par des périodes de restriction des naissances et d'incitation à la procréation. Il décrit en détails cet eugénisme protéiforme, modelé par des problématiques vernaculaires, et apporte un éclairage indispensable sur cette histoire peu connue.

Consultez le [sommaire ici](#)

Consultez la [préface ici](#)

Isabelle Konuma est professeure à l'Institut national des langues et civilisations orientales (Inalco), au département des études japonaises, membre titulaire de l'Institut français de recherche sur l'Asie de l'Est (Ifrae) et chercheuse associée au Centre de recherches sur les civilisations de l'Asie orientale (CRCAO). Ses recherches portent sur le droit de la famille et les politiques de la reproduction au Japon. Elle s'intéresse en particulier aux modèles eugénistes des réformes politiques et juridiques depuis le XIX^e siècle, et à la gestion de la lèpre au sein des établissements d'isolement.

Paul-André Rosental est professeur des Universités, membre du Centre de recherches historiques (EHESS/CNRS) et de l'Esopp (EHESS) et chercheur associé à l'Ined. Il est spécialiste de l'histoire des politiques et des institutions consacrées à la population et à la protection sociale, Sciences Po/(Sciences Po/Esopp). Il a notamment publié *L'Intelligence démographique. Sciences et politiques des populations en France, 1930-1960* (Odile Jacob, 2003) et *Destins de l'eugénisme* (Le Seuil, 2016).

Éditions de l'Ined - Collection « Études et enquêtes historiques »

25,00 euros - 253 pages - ISBN : 978-2-7332-805 39



Histoire du Japon - L'économie et la population

Réédition préfacée par Isabelle Konuma, postface d'Eva Lelièvre

Cet ouvrage, initialement paru en 1958 dans le contexte de l'après-guerre et des politiques néo-malthusiennes menées par le Japon depuis 1945, est une remarquable synthèse de l'histoire démographique du pays. Le Japon, dramatiquement préoccupé par le déclin de sa population, fut en effet le premier pays à avoir créé un institut entièrement consacré aux questions de population.

Produit d'une collaboration fructueuse entre l'Ined et l'Institut national des problèmes de population (INPP), cet ouvrage est l'aboutissement de plusieurs années de réflexion sur la situation démographique du Japon, par un éminent spécialiste.

Au sortir de la Seconde Guerre mondiale et dans le prolongement de préoccupations déjà présentes à la création de l'INPP en 1939, le thème de la surpopulation domine, accompagnant en cela les politiques de restriction des naissances.

Le Japon va devenir très vite l'une des grandes puissances mondiales et sortir dès la fin des années 1950 de son état de sous-développement. Retraçant cette histoire depuis les débuts, l'ouvrage permet de comprendre en quoi les préoccupations démographiques, et à certaines époques, natalistes, ont toujours dominé les politiques sociales. Il offre le recul nécessaire pour permettre de comprendre l'histoire singulière d'un pays qui fait aujourd'hui face à un déclin démographique sans précédent.

Ayanori Okazaki fut le premier directeur de l'Institut national des problèmes de population du Japon. Son ouvrage, *Histoire du Japon, économie et population*, publié en français pour la première fois en 1958, et réédité aux Éditions de l'Ined, offre le regard d'un expert au centre des préoccupations démographiques de l'après-guerre.

La préface d'Isabelle Konuma décrit le contexte de sa publication et des interactions entre l'INPP et l'Ined. La postface, rédigée par Eva Lelièvre, offre une actualisation *a posteriori* des projections établies à l'époque pour les cinquante ans suivants.

Consultez le [sommaire ici](#)

Consultez la [préface ici](#)

Éditions de l'Ined - Collection « Études et enquêtes historiques »

17,00 euros -176 pages - ISBN : 978-2-7332-805 60

<https://books.openedition.org/ined/21256>

Ouvrages en vente en librairie (diffusion FMSH-Diffusion)

En ligne : <https://www.ined.fr/fr/publications/editions/> et <https://www.lcdpu.fr/>

***Événement organisé par l'Humathèque avec le soutien de l'Ined et de l'Inalco**

À propos de la collection *Études et enquêtes historiques* :

La collection *Études et enquêtes historiques* accueille des travaux inédits en histoire des sciences de la population, en démographie historique et sur des phénomènes de population inscrits dans le temps. Elle offre d'étudier l'impact des mouvements démographiques d'une société, d'une région, d'un pays à un moment de son histoire. Elle propose également, à travers les savoirs, les idées, et les controverses, des outils d'analyse historique propres à améliorer la connaissance démographique.

À propos de l'Ined :

Fondé en 1945, l'Institut national d'études démographiques (Ined) est un organisme public de recherche ayant pour missions l'étude des populations sous tous leurs aspects, la diffusion des connaissances produites dans ces domaines et la formation à la recherche. L'appartenance disciplinaire des chercheurs de l'Ined est variée : démographie bien sûr mais aussi sociologie, économie, histoire, géographie, statistique ou épidémiologie. Une part importante de la recherche porte sur la France, mais de nombreux travaux s'intéressent à d'autres aires géographiques. L'Ined a ainsi une longue tradition de recherches sur les Suds.

Ined Éditions, service des éditions de l'institut, contribue à la diffusion de ces savoirs dédiés aux sciences de la population, à travers des ouvrages, la revue trimestrielle bilingue *Population*, le bulletin mensuel de vulgarisation scientifique *Population & Sociétés* et une publication en ligne, Mémoires européennes du goulag (<https://museum.gulagmemories.eu/fr>). Les collections d'ouvrages s'organisent autour d'études sociodémographiques, historiques et méthodologiques.

Contacts presse :

Courriel : service-presse@ined.fr - Tél. : 01 56 06 20 11

Suivez-nous :  